

Hommage à Jacques de Repentigny

Texte de Jacques St-Pierre avec contributions de Louis de Repentigny et de Léo Mathieu

Le 18 mars 2009 décédait, à l'âge de 88 ans, Jacques de Repentigny, professeur retraité du Département de microbiologie et d'immunologie de l'UdeM. Tout jeune, il se sentit intéressé par la science et s'inscrivit à l'UdeM pour y poursuivre des études à la Faculté des sciences. La chimie lui apparut alors comme le secteur à explorer plus à fond. Après avoir obtenu une maîtrise (M.Sc.), il entreprit des recherches en chimie organique sous la direction de Roger Barré au cours desquelles il s'initia à la beauté des travaux menés avec des organo-magnésiens et obtint le grade de docteur ès science (D.Sc.).

Sa compétence dans le domaine lui valut une invitation à se joindre à l'équipe mise sur pied par l'Institut de microbiologie et d'hygiène de Montréal dirigé par le Dr Armand Frappier dont les activités prenaient alors place dans la partie ouest de l'édifice principal. Très tôt, il s'initia aux mystères (pour lui) de la bactériologie et apporta, comme chimiste, sa contribution à l'étude et au contrôle de la toxicité des vaccins préparés à l'Institut. Parallèlement, il entreprit des travaux de recherche en pathogénéicité bactérienne et mit au point des méthodes originales faisant appel aux notions de fluorescence en milieu soumis aux radiations ultraviolettes. Des stages à la Sorbonne (biochimie) et au National Institute for Medical Research Council de Londres (immunologie) lui permirent de bonifier sa compétence dans le domaine.

En 1964, lors de l'aménagement de l'Institut dans ses nouveaux locaux à Laval, il choisit de rester rattaché à l'Université. De la sorte, il put développer ses qualités de chercheur et les mettre à la disposition des étudiants inscrits aux cycles supérieurs. La qualité et la pertinence de ses travaux furent reconnues par l'ACFAS qui lui décerna, en 1977, son prix Léo-Pariseau. Jacques de Repentigny avait le don de bien planifier ses protocoles expérimentaux et excellait dans la présentation des documents relatifs aux recherches menées à bien. Il s'impliqua dans les activités de sa discipline il fut président de la Société canadienne de microbiologie qui lui décerna son Prix (1969) et il apporta sa contribution aux instances appropriées soit à titre d'adjoint de Sorin Sonea, alors directeur du Département, soit à titre de membre du Conseil de la Faculté de médecine. Jacques de Repentigny a œuvré dans le voisinage immédiat des pionniers de l'UdeM auxquels il apporta une contribution de grande qualité. On le regrettera.